

POR GUADALUPE ROMERO

Al anunciar la construcción de la refinería Dos Bocas, en el municipio de Paraíso, Tabasco, el presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que las licitaciones privadas para el proyecto de refinería fueron demasiado costosas y que los plazos propuestos eran demasiado largos. Las ofertas llegaron entre los 10 y 12 mil millones de dólares, entre 0.8 y 1 por ciento del PIB, refiere la calificadora Moody's.

Y agrega que el gobierno de México insistió en que el proyecto debe costar 8 mil millones, o 0.7 por ciento del PIB, y que debe estar lista la obra en un máximo de tres años. "Nuestro cálculo base asume que el proyecto puede terminar costando más de 10 o 12 mil millones de dólares, dado el limitado conocimiento del gobierno en la construcción de refinerías".

"Y con el tiempo, esto llevará a un mayor drenaje de los recursos fiscales, dado que Pemex necesita del apoyo del Estado para estabilizar sus finanzas", señala el análisis de Moody's.

El escenario base de la calificadora consideró que anuncio refuerza las preocupaciones sobre los conflictos que se hacen cada vez más evidentes en las prioridades de la política de López Obrador.

En este sentido, la calificadora también comenta que el enfriamiento de la economía y las limitaciones fiscales en México dificultarán la agenda de infraestructura del gobierno para impulsar el empleo y el crecimiento.

El desarrollo de proyectos de infraestructura en América Latina se desacelerará en general en América Latina durante 2019-2020, y será lento. En un nuevo informe, Moody's analiza los riesgos de negocios para mercados emergentes en Latinoamérica en varios sectores corporativos, y precisa que los mercados emergentes en 2019 afrontan un menor crecimiento global, cambios en las políticas comerciales y riesgos geopolíticos.

DOS BOCAS DRENARÁ AL FISCO, APUNTA MOODY'S

"Nuestro cálculo asume que el proyecto puede terminar costando más de 10 o 12 mil millones de dólares, dado el limitado conocimiento del gobierno en refinerías"



El gobierno federal muestra firmeza en iniciar la obra en junio próximo. Reuters

"El estrés de los negocios a partir de riesgos macroeconómicos variará de acuerdo a cada región, país e industria", dice la analista de Moody's, Marianna Waltz.

La evaluadora refiere que las regulaciones y los gobiernos dificultarán el desarrollo de proyectos en el sector de petróleo y gas en Argentina y México, pero se han vuelto un poco más flexibles en Brasil, donde los fundamentos del sector de petróleo y gas son más positivos en 2019-2020.

Sin embargo, los funda-

mentos de la industria de energía de México son negativos, ya que la producción de petróleo y gas ha estado cayendo desde 2004, debido a inversiones insuficientes y una pesada carga tributaria.

"El hecho que avance el proyecto bajo la supervisión de Pemex y la Secretaría de Energía, suma una tarea más para el equipo directivo de la petrolera", dijo Peter Speer, senior vice president de la firma calificador Moody's la semana pasada luego del anuncio del gobierno federal. ●

LA NUEVA REFINERÍA

DOS BOCAS es una promesa de campaña de AMLO, y será la séptima refinería de Pemex y promete reducir las importaciones de gasolinas.